

→ LE MYSTÈRE DES FALUNS

Plongée féérique aux Perrières

→ ANJOU VÉLO VINTAGE

Balade à vélo dans les troglos

# Maine & Loire

Le Mensuel du Conseil général

Juin 2014

*Voyage au cœur  
de l'Anjou*



[www.cg49.fr](http://www.cg49.fr)

*Anjou*  
CONSEIL GÉNÉRAL DE MAINE-ET-LOIRE

## Voyage au cœur de l'Anjou



Schiste, falun, tuffeau... Durant des siècles, les habitants de Maine-et-Loire ont exploité et vécu des richesses de leurs sols. Aujourd'hui, de nombreux sites touristiques mettent en valeur ce patrimoine minéral exceptionnel de l'Anjou que je vous invite à (re)découvrir. À Noyant-la-Gravoyère, la Mine bleue propose un voyage unique en Europe, à 126 mètres sous terre, tandis qu'à Angers, la nouvelle animation du parc du végétal Terra Botanica entraîne les visiteurs sur les traces des chercheurs d'ambre.

Constitués de milliers de galeries souterraines, les sous-sols saumurois et douessins représentent, à eux seuls, l'un des plus riches ensembles troglodytiques d'Europe. Transformés au fil du temps en champignonnières, caves à vin, habitations, restaurants, musées, ateliers d'artistes ou même encore hôtels de luxe, les « troglos » surprennent les visiteurs. Nombreux sont en effet les passionnés à faire vivre et à partager cet univers exceptionnel, qui fait naître de belles initiatives, à l'image du Mystère des faluns, sur le site des Perrières à Doué-la-Fontaine. Le Département a accompagné ce projet innovant, qui renforce le développement touristique et économique du territoire.

Les Perrières accueilleront l'une des étapes de l'Anjou Vélo Vintage, organisé par le Conseil général de Maine-et-Loire. Depuis sa création en 2011 en prolongement de la Fête du Vélo en Anjou, cet événement suscite un formidable engouement et participe fortement à la promotion du territoire. Venus du monde entier, ce sont une nouvelle fois des milliers de participants qui s'élanceront, samedi 28 et dimanche 29 juin, à la découverte du patrimoine de l'Anjou, entre Loire, châteaux, vignobles et troglos.

**Christian Gillet**  
Président du Conseil général

HORS-SÉRIE Mensuel du Conseil général de Maine-et-Loire | Hôtel du Département  
Place Michel-Debré - CS 94104 - 49941 Angers cedex 09 | Tél. : 02 41 81 43 86  
DIRECTEUR DE LA PUBLICATION Christian Gillet | RÉDACTEUR EN CHEF ADJOINT  
Florence Hallopeau-Peeters | JOURNALISTES Juliette Cottin, Nicolas Roy | COMITÉ DE  
RÉDACTION Thierry Gintrand, Florence Hallopeau-Peeters, Marie Moriceau, Nicolas Roy  
PHOTO COUVERTURE Coralie Pilard, Doué-La-Fontaine | CONCEPTION ÉDITORIALE MCM  
information | CONCEPTION GRAPHIQUE CITIZEN PRESS | MAQUETTE Marine Lenain  
IMPRESSION Imaye Graphic | Tous droits de reproduction réservés | ISSN 1295-5329  
Dépôt légal : à parution | Tirage : 371 500 exemplaires | Magazine diffusé à partir  
du 16 juin 2014.

**Vous ne recevez pas le magazine ?**  
Téléphonez à La Poste au 02 41 80 12 22.



Loin de la muséographie classique, Lucie Lom invite les visiteurs à imaginer les Perrières à l'époque où ce lieu insolite était recouvert par la mer.



Site environnemental remarquable, les Perrières sont constituées de galeries souterraines hautes de 15 à 20 mètres.

## LES PERRIÈRES

# Plongée féérique dans les cathédrales troglos

Intitulée « Le Mystère des faluns », la nouvelle scénographie du site des Perrières, à Doué-la-Fontaine, entraîne petits et grands dans des abysses mystérieux peuplés de méduses, de poissons argentés ou d'inquiétants requins.

« Beaucoup de pistes ont été explorées, nous souhaitons bâtir une mise en scène qui s'attache aux racines et à l'histoire du lieu avec l'appui de scientifiques, sans pour autant renier nos aspirations poétiques », raconte Marc-Antoine Mathieu, codirecteur artistique avec Philippe Leduc de Lucie Lom. L'atelier de création angevin a été choisi par Doué-la-Fontaine pour imaginer le nouveau parcours des caves troglodytiques des Perrières, qui viennent de réouvrir au public. En parallèle de son centre d'hébergement, la Ville a souhaité renouveler complètement la visite de ces extraordinaires galeries souterraines. « 100 000 € ont été alloués par le Département pour soutenir ce projet qui ouvre de nouvelles perspectives touristiques au Maine-et-Loire », souligne Dominique Monnier, conseiller général en charge du tourisme.

Hautes de 15 à 20 mètres, surnommées cathédrales troglos en raison de leurs dimensions monumentales et de leurs formes ogivales gothiques, les Perrières ont longtemps été creusées par l'homme pour extraire de la pierre de construction : le falun. Cette roche coquillière singulière

a été façonnée il y a dix millions d'années, à l'époque où la mer recouvrait l'Anjou.

Inspiré par cette spécificité géologique locale, Lucie Lom a transformé la promenade souterraine en une extraordinaire balade dans les fonds sous-marins. De cave en cave, les jeux de lumières transforment les parois vertigineuses en scènes féériques. Ici, c'est un miroir d'eau qui prolonge la majesté des lieux, là un théâtre d'algues d'où surgissent des petits poissons argentés. Plus loin, un éblouissant ballet de méduses invite à la rêverie et à la méditation.

Une quinzaine d'artistes ont été sollicités et coordonnés par Lucie Lom pour réaliser les différents « tableaux » de cette fabuleuse métamorphose. Des images, des croquis ou des maquettes ont été finement élaborés avant la fabrication sur site ; en raison de l'importance des travaux, il faudra attendre 2015 pour découvrir la totalité du parcours. Une musique originale a été composée par Patrice Gruppalo. Elle sert de fil rouge aux visiteurs et les accompagne en douceur jusqu'à leur retour final à la lumière.

*Un voyage étonnant  
entre science  
et poésie*

→ [les-perrieres.com](http://les-perrieres.com)



La visite débute par un film projeté directement sur la roche, qui présente au public les cathédrales troglos et la spécificité géologique qu'est le falun.